TESIS DOCTORALES

TESIS DOCTORALES

MENÉNDEZ FERNÁNDEZ, Rafael: *Articulación territorial, tradición y desarrollo en la comarca del Oriente de Asturias*. Universidad de Oviedo. Octubre de 2000. Director: Fermín Rodríguez Gutiérrez.

Los territorios rurales europeos se han enfrentado a importantes transformaciones en el último cuarto del siglo XX. Los procesos de declive demográfico y económico que los han caracterizado en el periodo inmediatamente anterior han dado paso a un replanteamiento de los procesos de desarrollo rural, a partir de la puesta en práctica de nuevos conceptos y métodos de desarrollo local. El análisis del caso de la comarca «Oriente de Asturias» permite adentrarse en la constatación de la profundidad de las transformaciones en un territorio rural de carácter montañoso, con importantes espacios protegidos en su interior, en particular el parque nacional de Los Picos de Europa. El análisis de estos procesos se ha efectuado a partir de la definición de la comarca como espacio pertinente de desarrollo local y del análisis de las transformaciones territoriales: demográficas, económicas, sociales, administrativas, así como de los procesos de desarrollo y de articulación territorial interna y externa en ese periodo de tiempo.

El territorio de referencia lo constituye la comarca «Oriente de Asturias», que surgió en su delimitación actual, a principios de la última década del siglo XX, de la necesidad del gobierno del Principado de Asturias, puesta de manifiesto a lo largo de la década anterior, de establecer una política de ordenación territorial, que recogiera el funcionamiento real del territorio asturiano y permitiera establecer localizaciones óptimas para los equipamientos públicos y para la prestación de servicios asignados a su competencia o a la de las administraciones locales. Respecto al conjunto de la región, la comarca oriental ha venido siendo definida tradicionalmente por su carácter marginal y dependiente frente al área central de la región. La evolución, sin embargo, en los últimos veinticinco años, periodo de tiempo analizado, marca un significativo cambio, basado en una mejora de la accesibilidad, una puesta en valor de su patrimonio cultural, derivado en un importante incremento de las actividades ligadas al sector terciario y del aumento de la valoración y comercialización de las producciones locales, con un incremento significativo de las iniciativas locales y extralocales de aprovechamiento de las condiciones naturales de la comarca y de sus recursos.

El análisis de los procesos de cambio en el territorio comarcal ha permitido, en definitiva, la elaboración de unas conclusiones sobre las hipótesis de partida y en relación con los objetivos del trabajo, que constatan las importantes transformaciones habidas, a través de procesos aún en desarrollo. Y estos procesos están estrechamente unidos a la articulación creciente del territorio comarcal en ámbitos de mayor amplitud, en la estructura territorial regional, en los ejes de desarrollo peninsulares, particularmente en el Cantábrico, y desde la segunda mitad de los ochenta, a través de su incorporación al ámbito europeo, con la implantación del marco común en las producciones agrarias principales y su participación activa en los procesos de desarrollo rural promovidos en el seno de la Unión Europea, así como en las redes de relación e intercambio entre territorios rurales, en especial entre los del ámbito atlántico.

Los procesos de cambio se han manifestado también en una rápida transformación desde las estructuras económicas, sociales y culturales mencionadas, de carácter tradicional, vinculadas al mundo rural, hacia una nueva situación de importancia en aumento de las actividades terciarias, cuyo crecimiento se vincula a las villas y núcleos principales, y que pasan a ser las principales en la estructura productiva comarcal, tanto en su aportación a la producción como en su peso sobre la población activa y, sobre todo, en la creación de nuevos empleos.

SUÁREZ ARÉVALO, Jesús: *Desarrollo regional en el noroeste argentino*. Universidad de Sevilla. 16 de Febrero de 2001. Director: Juan Manuel Barragán Muñoz.

En esta tesis doctoral se analizan y evalúan los distintos instrumentos de desarrollo regional que se han venido ensayando en la región del noroeste argentino durante las últimas décadas. Dicha investigación se ha desarrollado en un marco geo-histórico y mediante una aproximación progresiva al objeto de estudio. Dicha aproximación va desde la escala internacional (Latinoamérica) a la regional (noroeste argentino), pasando por la nacional (Argentina). La realización de este estudio fue financiada mediante una beca de Formación de Personal Investigador de cuatro años de duración concedida por la Junta de Andalucía en el marco de un proyecto que, con la misma temática, ha sido desarrollado por todas las universidades andaluzas de forma conjunta.

272 Boletín de la A.G.E. N.º 32 - 2001